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La libertad de expresión es una 

piedra angular de la democracia, pero 

su ejercicio no puede convertirse en 

un pretexto para el agravio gratuito. 

En un contexto donde el respeto y la 

protección de colectivos vulnerables 

se han convertido en un dogma 

incuestionable, resulta paradójico 

que esta sensibilidad no se extienda a 

quienes profesan una fe religiosa, y 

en particular, al cristianismo.

La voluntad del Gobierno de eliminar 

del Código Penal el delito de ofensa 

contra los sentimientos religiosos se 

inscribe en esta tendencia. Mientras 

se amplía el paraguas de los llamados 

delitos de odio para proteger a deter-

minados colectivos, se desprotege 

simultáneamente a quienes ven 

atacadas sus convicciones más 

profundas. La religión, lejos de ser 

una mera opción privada, es para 

millones de personas un eje central 

de su identidad y forma de vida. Si 

nos escandaliza, con razón, la burla 

sobre otros aspectos esenciales de la 

identidad de las personas, ¿por qué 

debería tolerarse cuando se trata de 

la fe?

La coherencia es clave en cualquier 

Estado de derecho. No se puede 
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exigir respeto para unas sensibilida-

des y desentenderse de otras. La 

derogación de este tipo de protección 

penal envía un mensaje inquietante: 

la fe cristiana puede ser objeto de 

escarnio sin consecuencia alguna. 

¿Es así como se construye una socie-

dad verdaderamente inclusiva y 

respetuosa?

Esto no significa que la crítica religio-

sa deba ser censurada. La religión, 

como cualquier otra expresión 

humana, es susceptible de debate y 

análisis crítico. Pero una cosa es el 

debate argumentado y otra muy 

distinta la mofa burda, la ridiculiza-

ción sin más propósito que el despre-

cio. Si se penaliza la incitación al odio 

contra ciertos colectivos, no debería 

ser distinto cuando el ataque se dirige 

a la comunidad cristiana.

El agravio selectivo, la protección 

desigual, la doble vara de medir, son 

signos de una sociedad que, en lugar 

de avanzar hacia la convivencia, la 

erosiona con agravios comparativos. 

Si la libertad de expresión es un 

derecho fundamental, también lo es 

la libertad religiosa, y no es aceptable 

que una deba supeditarse a la burla y 

el desprecio amparados por el poder.
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MENSAJE DEL ARZOBISPO

La unidad deseada 

por Jesús

«Incorporamos nuestro 
corazón al de Cristo, para que 

la plegaria común nos sirva 
de inspiración en la 

profundización de la 
fraternidad mutua»

«L
A oración para recuperar la plena unidad es uno de 

nuestros deberes particulares. Tenemos obligación de 

tender intensamente a la reconstrucción de la unidad 

querida por Cristo y de orar por esta unidad, pues es 

don de la santísima Trinidad», dijo el papa san Juan 

Pablo II durante un encuentro ecuménico de oración 

celebrado en Wroclaw (Polonia), el 31 de mayo de 1997.

Después de haber celebrado la Semana de Oración por la 

Unidad de Cristianos, incorporamos nuestro corazón al de 

Cristo, para que la plegaria común nos sirva de inspiración en la 

profundización de la fraternidad mutua.

«Las primeras generaciones de cristianos no podían permanecer 

indiferentes o de brazos cruzados cuando las palabras de Jesús 

tocaban y escudriñaban sus corazones», expresaba en su carta 

para esta semana el dicasterio para la promoción de la unidad 

de los cristianos. Porque «buscaban fervientemente dar una 

respuesta comprensible a la pregunta de Jesús: ‘¿Crees esto?‘».

El deseo de Jesús es la unidad, es el sueño que nos hace creer 

hasta que todos seamos uno en su amor y hasta que el mundo 

vea a Cristo en el devenir de nuestras vidas (cf. Jn 17, 20-26). 

Así, cuando Él le asegura a Marta que su hermano Lázaro resu-

citará (cf. Jn 11, 23), ella no termina de confiar en su palabra y 

le responde que eso no sucederá hasta el final de los tiempos. 

Ante esta situación, el Señor tiene que dar un paso más y decla-

rar su poder sobre la vida y la muerte, revelando su verdadera 

identidad: «Yo soy la resurrección y la vida. El que cree en mí, 

aunque muera, vivirá; y ninguno de los que viven y tienen fe en 

mí morirá para siempre» (vv. 25-26).

Al final, Jesús interpela a Marta con una pregunta: 

«¿Crees esto?» (v. 26). El ecumenismo busca cami-

nar hacia la unidad de los cristianos, hasta conse-

guir la comunión plena de las distintas confesio-

nes cristianas. «Sólo el amor que no vuelve al 

pasado para distanciarse o señalar con el 

dedo; sólo este amor, que en nombre de 

Dios pone al hermano ante la férrea defen-

sa del propio sistema religioso, nos unirá», 

reveló el Papa Francisco, hace justamente 

un año, durante la celebración de esta 

Semana. 

Le pedimos a la Virgen María que interceda 

para que todos los pueblos puedan vivir en 

paz, armonía y fraternidad estimulados 

por las obras concretas en favor de la 

deseada unidad de los que confiesan a 

Cristo.

Mario Iceta Gavicagogeascoa

Arzobispo de Burgos
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PRIMER PLANO

EL SENTIDO SOCIAL DEL JUBILEO
PEREGRINOS DE ESPERANZA

Desde sus orígenes bíblicos, los jubileos han sido tiempos de 
restauración y justicia. En la tradición del Antiguo Testamento, el 
Año Jubilar implicaba la liberación de esclavos, el perdón de 
deudas y la devolución de tierras a sus dueños originales. Era, en 
definitiva, un tiempo para restablecer la dignidad de los más 
vulnerables y ofrecer una nueva oportunidad a quienes habían sido 
oprimidos. La Iglesia, al acoger y renovar este sentido jubilar, 
recuerda que la misericordia de Dios tiene una dimensión social 
ineludible: no puede haber auténtica conversión si no se traduce en 
compromiso con los más desfavorecidos.

En este marco, el Año Jubilar ‘Peregrinos de Esperanza’ se convier-
te en un tiempo propicio para visibilizar y actuar sobre una de las 
mayores injusticias de nuestro tiempo: la trata de personas. La 
Conferencia Episcopal Española ha querido concretar esta vez ese 
compromiso en un proyecto: el acompañamiento y recuperación de 
las víctimas de trata, especialmente mujeres y niñas, ya que son el 
mayor número en esta lacra del siglo XXI. La Iglesia en España 
quiere aprovechar este tiempo de gracia para sensibilizar sobre 
esta problemática, promover iniciativas concretas y recordar que 

cada vida rescatada es un signo de esperanza 
y de justicia restaurada.

COMPROMISO CONSTANTE CON LOS MÁS DESFAVORECIDOS

A lo largo de la historia, la Iglesia ha sido un refugio para los más 
vulnerables. Inspirada por el Evangelio, ha trabajado incansable-
mente en la defensa de los derechos humanos y en la promoción 
de la dignidad de toda persona. En este compromiso, las víctimas 
de la trata de personas ocupan un lugar central, pues representan 
una de las formas más crueles de explotación y deshumanización 
de nuestros tiempos.

El papa Francisco ha denunciado en numerosas ocasiones esta 
realidad, afirmando que la trata de personas es «una herida en el 
cuerpo de la humanidad contemporánea» y un crimen que «desfi-
gura la humanidad de la víctima, ofende la de quien la lleva a cabo 
y deshonra la de quien mira hacia otro lado». Sus palabras son un 
llamamiento a no permanecer indiferentes y a asumir un papel 
activo en la erradicación de esta lacra.

LA LABOR DE LA IGLESIA EN LA LUCHA CONTRA LA TRATA

La lucha contra la trata de personas no es nueva para la Iglesia. 
Durante décadas, congregaciones religiosas, organizaciones 
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Santa Josefina Bakhita, nacida en Sudán en 
1869, es un símbolo de esperanza y fortaleza 

para quienes han sufrido la trata de personas. 
De niña, fue secuestrada por traficantes de 

esclavos y vendida en repetidas ocasiones, enfren-
tando humillaciones y sufrimientos. Su nombre de 

nacimiento se perdió en el trauma; el apodo 
«Bakhita», que significa «afortunada», le fue 

impuesto irónicamente por sus captores.

En medio de la crueldad, Bakhita 
encontró un rayo de luz cuando fue 

comprada por un diplomático 
italiano. En su hogar, fue tratada 
con dignidad y respeto, algo que 
jamás había experimentado. 

Posteriormente, acompañó a la familia a Italia, donde 
encontró su verdadera libertad gracias a la justicia 
italiana que reconoció que la esclavitud era ilegal.

En Italia, Bakhita conoció a las Hermanas Canosia-
nas y, a través de ellas, descubrió el mensaje del 
evangelio. En 1890, recibió el bautismo, adoptando 
el nombre de Josefina, y poco después se unió a la 
congregación religiosa. Como Canosiana, dedicó su 
vida a servir a los demás con humildad y alegría. 
Aunque no tuvo una educación formal, su sabiduría 
y testimonio personal la convirtieron en un faro de fe. 
Bakhita solía decir: «Si volviera a encontrarme con 
aquellos que me secuestraron, me arrodillaría para 
besarles las manos, porque si no hubiera pasado por 
lo que pasé, no habría llegado a ser cristiana».
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católicas y redes internacionales han trabajado en la preven-
ción, la asistencia a las víctimas y la denuncia de esta injusticia. 
Redes como Talitha Kum, que agrupa a religiosas de distintos 
países, han rescatado y acompañado a miles de personas 
atrapadas en las redes de explotación.

Muchas instituciones católicas brindan refugio, apoyo psicológi-
co y formación para la reinserción social de las víctimas. 
Además, la Iglesia trabaja en la sensibilización de la sociedad a 
través de vigilias de oración, encuentros formativos y campañas 
de concienciación, destacando siempre la dignidad inalienable 
de cada ser humano.

LA ACCIÓN DE LA IGLESIA EN BURGOS

En la archidiócesis de Burgos, la lucha contra la trata de perso-
nas también ha cobrado especial relevancia dentro del marco 
del Año Jubilar ‘Peregrinos de Esperanza’. Desde el Secretaria-
do para la Prevención y Protección ante la Trata de Personas de 
la archidiócesis se promueven iniciativas de sensibilización en 
parroquias, actos, reflexiones, vídeos y materiales para ayudar 
a reconocer las distintas formas de trata y prevenir la explota-
ción, así como para crear sensibilidad en la lucha contra la trata 
de personas.

Desde 1998, la provincia de Burgos cuenta con Betania, el 
proyecto que las religiosas Adoratrices desarrollan para apoyar 
a las mujeres víctimas de trata. Consuelo Rojo, religiosa adora-
triz y responsable del Secretariado, explica que el hecho de que 
la CEE haya elegido la trata como compromiso social del Jubileo 
«es una visibilización de la problemática también en nuestro 
ámbito cristiano, que nos va a permitir poder concienciar, poder 
abrir nuevos horizontes y poder acompañar a cuantas personas 
viven esta situación».

«También nos va a posibilitar el que podamos llegar a más 
personas y que se puedan reconocer estas situaciones, porque 

El 1 de octubre de 2000, el papa san Juan Pablo II la canonizó, 
presentándola como un modelo de reconciliación y fe en medio 
del sufrimiento. Durante la ceremonia, el Papa afirmó: «En esta 
santa hija de África encontramos un ejemplo de cómo la fuerza 
transformadora del evangelio puede dar sentido a las experien-
cias más inhumanas». También destacó su vida como un 
testimonio de la victoria del amor sobre el odio y la libertad 
sobre la opresión.

Hoy, santa Josefina Bakhita es venerada en todo el mundo 
como patrona de las víctimas de la trata de personas. Su 
historia recuerda la dignidad inherente a cada ser humano y la 
posibilidad de encontrar luz incluso en las tinieblas más profun-
das. Su vida y su intercesión inspiran a la Iglesia y al mundo a 
trabajar incansablemente por la justicia, la libertad y la dignidad 
de todos.



S6

El papa Francisco ha definido la trata de personas como 
una «herida abierta en el cuerpo de Cristo» y un «crimen 
contra la humanidad». A lo largo de su pontificado, ha 
señalado que esta problemática, que afecta a millones de 
personas en todo el mundo, es uno de los mayores desafíos 
éticos de nuestra era. Desde los primeros años de su 
papado, el Santo Padre ha abogado por una respuesta 
global, articulada y solidaria, capaz de abordar tanto las 
causas como las consecuencias de este flagelo.

SOLIDARIDAD CON LAS VÍCTIMAS
El Papa ha insistido en que las víctimas no deben ser 
tratadas como números o estadísticas, sino como 
personas con una dignidad inherente que ha sido 
desfigurada. En varias ocasiones, ha pedido a los 
cristianos y a las personas de buena voluntad que se 
acerquen a las víctimas con empatía y compasión. Ha 
resaltado la necesidad de ofrecerles apoyo integral, 
desde asistencia psicológica y legal hasta oportunidades 
para reintegrarse plenamente en la sociedad.

En esta línea, ha reconocido la labor de numerosas 
organizaciones religiosas y civiles comprometidas en la 
lucha contra la trata. Ha elogiado el trabajo de Talitha 
Kum, una red global de vida consagrada que, desde su 
creación, ha rescatado y acompañado a miles de 
víctimas. En sus discursos, el papa ha animado a estas 
organizaciones a seguir siendo «faros de esperanza» y a 
actuar con creatividad y valentía frente a esta tragedia.

4

ERRADICAR LAS RAÍCES DEL PROBLEMA
En su mensaje para la X Jornada Mundial de Oración y 
Reflexión contra la Trata de Personas, en 2024, subrayó 
la importancia de atacar las raíces del problema: la 
pobreza, la exclusión social, la falta de acceso a la 
educación y las situaciones de conflicto que obligan a las 
personas a emigrar. Para Francisco, estas condiciones 
generan vulnerabilidad y exponen a millones a la 
explotación laboral, sexual y a otras formas de esclavitud 
moderna

1

UN SÍNTOMA DE LA CULTURA DEL DESCARTE
Uno de los conceptos recurrentes en las enseñanzas de 
Francisco sobre la trata de personas es su relación con la 
«cultura de descarte». Según el Papa, en un mundo 
donde las personas son valoradas únicamente por su 
utilidad o productividad, los más vulnerables quedan 
expuestos a la explotación. En este sentido, ha llamado a 
construir una «cultura del encuentro» que reconozca la 
dignidad inalienable de cada persona y promueva 
relaciones basadas en el respeto y la solidaridad.

2

LA ORACIÓN COMO HERRAMIENTA 
TRANSFORMADORA
Además de las acciones concretas, el Santo Padre ha 
destacado el poder de la oración como una herramienta 
fundamental en la lucha contra la trata. Ha sido él quien 
instituyó la Jornadas de Oración y Reflexión contra la 
Trata de Personas en el 8 de febrero, fiesta de Santa 
Josefina Bakhita, para unir a los fieles en un clamor 
común por la justicia y la libertad de las víctimas. Según 
Francisco, la oración no sólo fortalece a quienes están en 
primera línea, sino que también despierta las conciencias 
de quienes permanecen indiferentes ante este drama.

3

ACCIÓN COORDINADA Y GLOBAL
Francisco ha hecho un llamamiento reiterado a los 
gobiernos, organizaciones internacionales y la sociedad 
civil para trabajar juntos en la erradicación de la trata. En 
sus intervenciones en foros como las Naciones Unidas, 
ha instado a adoptar políticas públicas que combatan las 
causas estructurales de este crimen y a fortalecer los 
mecanismos internacionales de cooperación.

También ha señalado el papel crucial de las comunidades 
religiosas en esta lucha. Ha pedido a parroquias y 
diócesis que se involucren, no solo en la sensibilización, 
sino también en la prevención y el apoyo directo a las 
víctimas. Para Francisco, la Iglesia tiene la responsabili-
dad de ser un agente de cambio, capaz de llevar 
esperanza a quienes han sido despojados de su dignidad.

5

UNA ENSEÑANZA QUE INTERPELA
La firmeza del Papa contra la trata ha resonado 
más allá de la Iglesia, generando un consenso 
amplio sobre la necesidad de actuar frente a 
este mal. Su mensaje no sólo denuncia, sino 
que inspira: invita a todos, creyentes y no 
creyentes, a construir un mundo donde nadie 
sea tratado como una mercancía. Su enseñanza es 
un recordatorio de que, mientras haya víctimas de la 
trata, la humanidad no podrá descansar en paz.

Según sus palabras, «todos somos responsables. No 
podemos mirar hacia otro lado. Cada esfuerzo cuenta, y 
cada vida recuperada es una victoria contra el mal».

6

LA LUCHA DEL PAPA 
contra la trata de personas
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a veces las situaciones que vive la gente son tan límites y son 
tan complicadas que es difícil detectarlas. Informarnos qué 
supone la trata, informarnos cómo se llega a producir, qué 
consecuencias producen las personas, qué secuelas», señala 
la religiosa adoratriz.

En el contexto del Jubileo, también se han promovido encuen-
tros y vigilias de oración en templos de la ciudad, con el 
objetivo de unir a la comunidad en un clamor común por la 
erradicación de esta injusticia. De esta manera, la Iglesia en 
Burgos busca no solo ayudar a las víctimas, sino también 
generar conciencia en la sociedad para que nadie permanezca 
indiferente ante esta realidad. De hecho, el propio arzobispo, 
mons. Mario Iceta, presidió una vigilia de oración contra la 
trata el pasado 5 de febrero en la catedral, en un acto que 

pudo seguirse en toda España a través del canal 
de YouTube del departamento de Trata de la 

Conferencia Episcopal. Inspirados por los 
testimonios de víctimas de la trata, por 
la escucha de la Palabra de Dios y por 
las palabras del arzobispo, los partici-
pantes al acto escribieron en una 
huella de papel su reflexión y 
compromiso contra la trata. 
Además, cada uno de ellos ha 
recibido la luz del cirio pascual.

«Me parece importante que tengamos la capacidad y el interés 
por conocer y por estar abiertos a escuchar y a ver situaciones 
que a veces son muy complicadas y que no queremos ver. 
Porque, a veces, es muy duro y supone mucho dolor ver, 
escuchar y sentir cómo hermanos y hermanas nuestras están 
viviendo esta situación. Incluso a veces se llegan a normalizar 
comportamientos que no llegan a ser trata, pero sí que rozan 
la explotación y nos parecen que es lo normal», apunta Rojo.

Y es que la trata está mucho más extendida en la sociedad de 
lo que pensamos. «Siempre que hay un abuso, siempre que 
hay una violencia o siempre que hay un aprovecharse de 
alguna manera de alguien, pues puede llevarnos, no quiero 
decir que sea, a situaciones de trata», recuerda.

UN JUBILEO QUE TRANSFORMA

El Año Jubilar es una oportunidad para que la fe se traduzca 
en acción concreta. La lucha contra la trata de personas es un 
desafío que interpela a todos, y la Iglesia quiere ser un signo 
de esperanza para quienes han sido despojados de su 
dignidad. Como ha recordado Francisco, «no podemos mirar 
hacia otro lado» cuando tantas personas sufren en silencio. El 
Jubileo nos llama a caminar juntos, no solo como peregrinos, 
sino como constructores de un mundo donde la justicia y la 
misericordia sean realidad para todos.

Imagen de la vigilia de oración contra la trata el pasado 5 de febrero.
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Encontrar una iglesia abierta en zona rural es el mejor indicativo de la vitalidad de un pueblo. Gracias a más de 
200 voluntarios y al esfuerzo continuo de los sacerdotes, esto es posible en la provincia de Burgos y así lo 
revelan los datos. En 2024, más de 440.000 visitantes disfrutaron de 80 espacios religiosos en zonas rurales, 
abiertos de forma regular al turismo. A esta cifra se deben añadir los 425.798 visitantes de la catedral de 
Burgos, 26.951 del Museo del Retablo, 26.781 de la iglesia de San Gil y 16.500 de la iglesia de San Nicolás. 
Con estos datos, el turismo religioso en Burgos crece casi un 10% respecto al pasado año y tiene cada vez más 
cerca la cifra del millón.

En el top siguen lugares emblemáticos como la cartuja de Miraflores, con 75.436 visitantes, o el monasterio de 
Santo Domingo de Silos, con 73.500. Estos dos espacios llevan a la cabeza muchos años y da la sensación de 
que han llegado a su cota máxima, si observamos la evolución de las visitas desde 2018 hasta hoy. No obstan-
te, es importante reseñar que siguen teniendo números superiores al monasterio de Santa María la Real de 
Huelgas, regentado por Patrimonio Nacional, que este año ha recogido 56.835 visitantes y que ha logrado una 
subida del 2,75% con respecto a 2023.

Viajando por la provincia encontramos el caso de Covarrubias, con 49.000 visitantes a la Colegiata de San 
Cosme y San Damián o la iglesia de San Salvador de Oña, que ha recibido 22.410. En estas cifras de visitas 
está también el monasterio de Rioseco que se acerca a las 20.000 visitas. Es evidente el tirón de ‘los pueblos 
bonitos de España’, prueba de ello es la iglesia de San Vicente Mártir de Frías con más de 10.000 visitantes, la 
de San Pelayo en Puentedey, que ha sumado 7.650 visitas, o el importante ascenso de Poza de la Sal, con 991 
visitantes. La colegiata de San Pedro en Lerma ha sumado 14.375 y sigue creciendo sin parar la ‘Petra españo-
la’, la iglesia de la Asunción de Santa María de Gumiel de Izán, que alcanza las 10.812 visitas, duplicando la 
cifra de 2023.

930.000 visitantes 
optan por el turismo 
religioso en la provincia
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El noroeste burgalés se mantiene en las cifras de años anteriores. 
Las ‘catedrales’ del Camino de Santiago como Castrojeriz superan 
los 10.000 visitantes entre sus dos iglesias (colegiata de la Virgen 
del Manzano con 6.590 y la iglesia de San Juan Bautista con 
3.283). La iglesia de Castrillo Mota de Judíos alcanzó los 614, 
mientras que la cercana iglesia de la Inmaculada de Villaveta 
alcanzó los 5.766. Por su parte, Santa María de Sasamón sumó los 
3.854; Olmillos de Sasamón, 1.245; Grijalba, 1.025; Melgar de 
Fernamental 335 y Villadiego más de 1.000 entre su museo de arte 
religioso y su iglesia de San Lorenzo. Importante es el creciente 
atractivo turístico de las iglesias góticas de zonas muy despobladas 
como Villamorón, recientemente galardonada con un premio 
europeo, Villegas o ‘la Dama de las Loras’ en Fuenteodra. Todas 
ellas están en proceso de rehabilitación y serán objeto de un proyec-
to de difusión cultural apoyado por la Archidiócesis y la Junta de 
Castilla y León.

El atractivo turístico del patrimonio religioso burgalés también 
alcanza parajes con una biodiversidad envidiable a la vez que joyas 
románicas. Es el caso de San Pantaleón de Losa, con 400 visitantes, 
la mayor parte de Madrid, País Vasco o Barcelona, pero también 
brasileños y japoneses. Igualmente, pequeñas iglesias como San 
Martín de Losa que cuentan con varios cientos. Sigue teniendo tirón 
el románico de la Bureba en pueblos como Navas de Bureba o Sotos 
de Bureba. En la zona de zona del Cañón del Ebro lidera la primitiva 
iglesia románica de Crespos, con 1.693 visitantes, o Escalada, con 
991. Por su parte, la iglesia de Nuestra Señora de la Asunción de 
Manzanedo suma 885, San Miguel de Cornezuelo alcanza los 726, 
Escaño, 229; Bisjueces, 845; El Almiñé, 1.841; y la del mártir San 
Esteban en Moradillo de Sedano, 400. El pórtico de Rebolledo de la 
Torre es otro de los lugares que merecen la visita de los excursionis-
tas. En la iglesia de San Julián y Santa Basilisa han entrado más de 
1.200 curiosos del arte en 2024. En el extremo noreste, donde se 
recogen las primeras palabras castellanas, fueron 3.600 los que se 
acercaron a la colegiata de Santa María en Valpuesta.

El cuidado del turismo por parte de los monasterios merece especial 
consideración. Es el caso  de Nuestra Señora de La Vid con 10.646 
visitantes, el monasterio de las Clarisas de Medina de Pomar con 
4.454 visitantes, las Dominicas y Dominicos de Caleruega con más 
de 3.000 o el monasterio Cisterciense de San Pedro de Cardeña con 
11.106 visitantes. Todos ellos ofrecen una atención exquisita al 
visitante con guía y ofertas gastronómicas incluidas. Son lugares 
muy bien valorados por los visitantes, especialmente en redes 
sociales. Entre todos ellos superan los 50.000 visitantes con un 
15% de visitantes extranjeros.

Por último, las ‘catedrales del Arlanza’ como Pampliega, Santa 
María del Campo, Villahoz e incluso Los Balbases experimentan un 
crecimiento importante. Igualmente la iglesia de Santa María con 
9.000 o el museo de Arte Sacro de Aranda de Duero con 2.665 
visitantes, la iglesia de Peñaranda de Duero con 3.000 o Vadocon-
des con 2.100. Todo ello resume el trabajo por la conservación 
integral y difusión del patrimonio religioso de la archidiócesis de 
Burgos y las instituciones públicas como la Diputación Provincial de 
Burgos y Junta de Castilla y León, sin olvidar a los ayuntamientos. En 
2025 seguirá la apuesta por este fin con la recién creada Fundación 
Ars Burgensis.
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«La catequesis es una obra de arte de Dios, Pero toda obra de arte es 
siempre individual. Por eso, nuestra tarea es personalizar e individua-
lizar la obra de arte que Dios está haciendo con nuestros catequizan-
dos. Por eso, el acompañamiento que realizamos con ellos, demás de 
grupal debe ser también individual».

Fue la principal tesis que el sacerdote Enrique Ybáñez trasladó a los 
catequistas el pasado 18 de enero en su encuentro diocesano anual. 
«No podemos renunciar a la personalización del camino. Y eso se 
hace no sólo con la hora de catequesis, sino también con la atención 
a los momentos por los que pasa el catequizando». De esta manera, 
preguntar qué tal estás, visitar a los niños cuando juegan su partido 
de fútbol, conversar con su padres o llamarlos el día de su cumplea-
ños pueden ser ocasiones para facilitar ese acompañamiento 
personalizado. «Así, en el acompañamiento grupal, como existe este 
acompañamiento individual, se habla de una manera o de otra», 
pudiendo lanzar «mensajes personales en el acompañamiento 
grupal», cuestiones que, además, «ayudan a los demás».

A debatir estas reflexiones, más de 160 catequistas venidos de toda 
la archidiócesis, dedicaron su jornada de encuentro, que se celebró 
en el Seminario, lugar de peregrinación Jubilar durante este Año 
Santo. Además de la sesión de formación, hubo tiempo para el 
trabajo, la reflexión en grupos, la celebración de la eucaristía, una 
comida de hermandad y una velada.

Fomentar el acompañamiento
PERSONAL Y GRUPAL  
en la catequesis

José Antonio Cano, consiliario nacional de Acción Católica General, 
dirigió recientemente un encuentro sobre acompañamiento a 
grupos de vida organizado por la delegación para el Laicado. Su 
intervención estuvo atravesada por dos conceptos: que tanto el 
acompañamiento como la vida de los grupos abarquen de forma 
integral las dimensiones de las personas (corporal, intelectual, 
afectiva, volitiva, relacional y comunitaria, espiritual y biográfica), y 
que el acompañamiento tenga como objetivo que la persona acom-
pañada llegue al compromiso de un discipulado misionero.

Para conseguir ambos objetivos, subrayó que la persona que acom-
paña tiene que «regalar preguntas de vida para andar el camino» en 
contra de la tentación de «regalar consejitos». En este sentido 
advirtió de que, como hizo Jesús, el acompañamiento debe llevarse 
a cabo lo suficientemente cerca como para ser significativo, pero 
con la suficiente distancia para respetar el proceso de la otra perso-
na. Centrar el proceso en la persona o en la comunidad y no en sus 
problemas o situaciones vitales, y saber escuchar fueron otras dos 
claves lanzadas por el experto.

Los participantes en el encuentro tuvieron la oportunidad de 
plantear inquietudes, aterrizando en cuestiones prácticas como la 
manera de arrancar estas experiencias o la forma de colaboración 
en ellas de movimientos y parroquias. El ponente invitó a iniciar 
procesos de acompañamiento en la archidiócesis de Burgos.

El arzobispo celebra el Jubileo 
CON LOS PERIODISTAS
El arzobispo, mons. Mario Iceta, ha mantenido un encuentro con 
los comunicadores en el marco de la fiesta de san Francisco de 
Sales, patrono de los periodistas , que la Iglesia celebra el 24 de 
enero. A la cita acudieron una quincena de periodistas de la provin-
cia, del ámbito de los medios de información y de la comunicación 
corporativa e institucional. El arzobispo dialogó con ellos en un 
clima de confianza. Algunos de los temas tratados fueron la actua-
lización de la pastoral rural, la reorganización del clero en el territo-
rio, el desarrollo del jubileo o la presencia de los laicos en la 
actividad pastoral de la archidiócesis. También comentó cuestiones 
de actualidad, como la situación actual del cisma de Belorado o el 
devenir de las puertas de la Catedral.

NOTICIAS

CENTRAR EL PROCESO EN 
LA PERSONA Y ESCUCHAR,
claves del acompañamiento 
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La fundación Majón-Palencia 
presenta su PROYECTO 
EDUCATIVO INSTITUCIONAL

Los colegios de la fundación educativa católica Manjón y Palencia 
han presentado recientemente su nuevo proyecto educativo 
institucional, un marco de acción que busca «una educación 
integral centrada en la persona, que fomente el desarrollo de 
competencias, valores y habilidades necesarias para enfrentar los 
desafíos del siglo XXI, aspirando a ser un referente en innovación 
pedagógica, garantizando un entorno de aprendizaje inclusivo, 
motivador y sostenible». Así lo explica César Martínez, director 
pedagógico de Santa María la Nueva y San José Artesano. 

Se trata de un proyecto redactado por los seis centros que 
configuran la fundación y que cuenta con varias líneas de actua-
ción (comunicación, espiritualidad, excelencia, equidad, gestión 
de los recursos humanos, pedagogía y didáctica) para cultivar en 
los alumnos «el amor a Dios, al prójimo, la responsabilidad social 
y el compromiso con la justicia y la paz». Un proyecto, en definiti-
va, que sirva para dar respuesta a los retos educativos actuales, 
buscando siempre la excelencia, como pidió el arzobispo a los 
profesores en el acto de presentación de este proyecto.

Sembradores de esperanza
EN EL MUNDO DEL 
TRABAJO 

El 30 aniversario del documento «La Pastoral Obrera de toda la 
Iglesia», la primera década de vida de la iniciativa «Iglesia por el 
trabajo decente» y el año Jubilar 2025 se dieron la mano el 
pasado 25 de enero en el encuentro diocesano de Pastoral del 
Trabajo, que congregó a una treintena de militantes, simpatizan-
tes y amigos de este campo pastoral.

La jornada contó con dos ponencias y cuatro testimonios que 
abarcaron diversas realidades donde la esperanza era el hilo 
conductor que las unía: el trabajo con jóvenes y adolescentes, la 
colaboración internacional, los desafíos que afrontan los 
inmigrantes y las luchas de los jubilados por unas pensiones 
dignas. También hubo tiempo para la reflexión en grupos bajo el 
ofrmato «conversaciones en el espíritu», en los que se profundizó 
en diversos textos de la Doctrina Social de la Iglesia. El encuentro 
concluyó con una eucaristía, en la que se compartieron los 
puntos más relevantes de las reflexiones de los grupos, y una 
comida comunitaria, que permitió a los participantes seguir 
estrechando lazos y compartiendo la experiencia vivida durante 
todo el día.

EL CREDO DE NICEA aúna 
la fe común de los cristianos

Aunque a lo largo de los años hayan surgido diferencias doctrina-
les y modos diversos de vivir y celebrar la fe, lo cierto es que 
católicos, ortodoxos y evangélicos comparten un mismo bautismo 
y una fe común, la que se promulgó en el concilio de Nicea hace 
1.700 años. Miembros de las tres confesiones cristianas mayori-
tarias de la provincia se han reunido del 18 al 25 de enero para 
implorar de Dios la unidad de todos los seguidores de Cristo.

El 23 de enero, en la parroquai de San Rafael de Burgos, 
sacerdotes católicos, pastores evangélicos y el pope y un diácono 
ortodoxos presidieron una celebración ecuménica, que de forma 
sencilla recorrió diferentes pasajes de la Escritura. Los líderes de 
las tres confesiones ofrecieron sus reflexiones, en las que 
hablaron de testimoniar la alegría de ser cristianos, robustecer la 
fe en la resurrección y vivir con coherencia la vocación cristiana.

A lo largo del octavario, han sido numerosos los actos ecuméni-
cos, entre vigilias, conciertos y conferencias, realizados en la 
provincia, tanto en templos católicos como de las demás confe-
siones cristianas mayoritarias.



Puente-Arenas

SAN PEDRO DE TEJADA
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Emilio Jesús Rodríguez

La iglesia del antiguo monasterio de San Pedro 

que, fue fundado probablemente en el siglo IX, 

se alza en un montículo denominado «despo-

blado de Tejada» en las faldas de la Sierra de la 

Tesla, justo debajo de los crestones rocosos 

que rematan el Monte de Pilas. Dista menos de 

un kilómetro del caserío de Puente-Arenas, 

localidad que está situada a la entrada del 

Valle de Valdivielso, a 67 kilómetros de la 

capital. 

En el documento fundacional del monasterio 

de San Salvador de Oña del año 1011 consta 

que San Pedro se incorpora como priorato al 

importante cenobio castellano, y bajo su domi-

nio será cuando alcance su mayor esplendor. 

Los avatares de la historia han hecho que del 

histórico conjunto solo se haya preservado el 

templo, el cual fue declarado Monumento 

Nacional en 1935.

El edificio construido en la primera mitad del 

siglo XII con piedra de sillería presenta una 

única nave de tres tramos que culmina en una 

cabecera compuesta por un tramo presbiteral 

recto y un semicírculo absidal. Destaca la 

potente torre que se alza en el espacio anterior 

al altar a la que se asciende por un husillo 

circular que guarda la escalera de caracol. 

La bella portada engastada en el muro 

occidental posibilita el acceso desde los pies 

del edificio. Está protegida por un tejaroz 

ornado con motivos de soga que se sustenta 

por ocho canecillos que representan a los 

evangelistas junto con sus tetramorfos. Entre 

las centradas figuras del toro y del león se 

integra en el muro a modo de metopa un tosco 

relieve de Cristo enmarcado en una mandorla.

La iconografía de la portada se completa con 

varios relieves en las enjutas que destacan por 

su sencillez y elegancia. Los dos frisos de los 

apóstoles, seis a cada lado, dispuestos en 

grupos de dos, sosteniendo cada uno un libro. 

La escena central puede interpretarse de 

manera diferente. La representación de Judas 

si entendemos que, como muestra de su avari-

cia intenta robar el pez del plato; o podría 

tratarse del titular del templo, San Pedro. En 

este caso, Cristo le da de comer el pan eucarís-

tico y le entrega la Iglesia, simbolizada en los 

peces que aparecen sobre los platos. En alto 

relieve se muestra a un león que tiene entre 

sus patas a un hombre tirado en el suelo. 

Podría entenderse que Cristo, como león de 

Judá, devorará al individuo que sucumbe ante 

las bajas pasiones.

La escultura es abundante en todo el templo. 

Además de la referida en la portada es muy 

destacable la hallada en la torre, las ventanas 

y en la serie ochenta y seis canecillos figurati-

vos distribuidos entre las cornisas de la nave, 

ábside y torre. Se completa el rico muestrario 

iconográfico con las cestas de los capiteles de 

los arcos fajones y de la arquería en el interior. 

Para finalizar, constatar la reciente recupera-

ción de un relieve con la Adoración de los 

Magos que se encontraba incrustado 

en el presbiterio y que iba a 

ser subastado en una 

sala especializada.



MARÍA EN

CONTEMPLACIONES 

DE PAPEL 

María, entre los testigos del evange-

lio, es única. Su «hágase», su papel 

en la salvación, su vida junto a 

Jesús y su huella en la primera 

comunidad cristiana la convierten 

en una maestra que, con sus 

palabras, silencios y gestos, nos 

enseña lo que significa ser discípu-

los y amar de verdad. 

La devoción a María está profunda-

mente arraigada en el corazón de 

los católicos, presente en las oracio-

nes cotidianas, en la fe más sencilla 

y en el arte que nos rodea, pero, 

aunque la sentimos cercana, a 

menudo la conocemos poco. Por eso 

merece la pena detenernos a descu-

brir la riqueza que en ella se escon-

de y que puede cambiar nuestra 

vida.

Este sencillo libro, del jesuita José 

María Rodríguez Olaizola, es un 

buen método para alcanzarlo. 

Disponible en la Librería Diocesana 

de la Casa de la Iglesia.

José María Rodríguez Olaizola, 

María en contemplaciones de papel, 
Sal Terrae, Maliaño 2024, 286 

páginas.
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los cristianos de Burgos ya caminan como

PEREGRINOS DE ESPERANZA

AÑO JUBILAR
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Los católicos de Burgos viajan como «peregrinos de esperan-
za». Lo harán durante todo este Año Santo ordinario, con «las 
bienaventuranzas y las obras de misericordia» como compa-
ñeras de camino y la eucaristía y la reconciliación como los 
sacramentos para tomar fuerzas en el trayecto, en el que la 
oración del Padrenuestro marcará el ritmo. 

Así lo trasladó el arzobispo en la inaguración diocesana del 
Año Jubilar de la Esperanza. Al igual que ocurriera en todas 
las catedrales del mundo, el pasado 29 de diciembre, mons. 
Mario Iceta presidió la eucaristía con la que daba inicio un 
«año de ingulgencia y perdonanza» para todo el pueblo cristia-
no. El pastor de la Iglesia en Burgos fue el primero en atrave-
sar el umbral del templo tras alzar la cruz, seguido por el 
clero y representantes de los arciprestazgos, movimientos 
laicales y departamentos diocesanos de pastoral, que 
llegaron a la seo después de una procesión que partió de la 
Facultad de Teología. 

Aunque las únicas puertas santas de este Jubileo 
están en Roma y que la archidiócesis ha organizado 
diferentes peregrinaciones para acudir a la Ciudad 
Eterna, la indulgencia propia de este tiempo 
jubilar se puede lucrar también en cada uno de 
los templos jubilares de la archidiócesis, 
repartidos por los ocho arciprestazgos de la 
provincia, así como en el Seminario de San 
José y, cómo no, la propia catedral. En ella, 
monseñor Iceta señaló cómo tanto la 
esperanza como el jubileo «hunden sus 
raíces en la infinita misericordia de Dios». 

La forma de vida de los peregrinos de esperanza son «las 
bienaventuranzas y las obras de misericordia», y su alimento 
es «la eucaristía, el pan de la vida que sostiene el camino», 
explicó el arzobispo. «El sacramento de la reconciliación es el 
quirófano del ‘hospital del campaña’ en el que Cristo sana 
nuestras heridas y nos hace un maravilloso trasplante, quitán-
donos el corazón de piedra y dándonos un corazón como el 
suyo», aseguró.

ANIVERSARIO EN BURGOS

Este jubileo universal coincide en la archidiócesis con el 950 
aniversario del traslado de la sede episcopal a Burgos. De 
hecho, el agua del río Oca, lugar donde se estableció la 
primitiva sede episcopal en la actual provincia, sirvió para 

asperjar al pueblo al comienzo de la celebración litúrgica. 

Por ello, el arzobispo también repasó cómo la Iglesia en 
esta tierra, a lo largo de los siglos, ha sido y es una 

fuente de santidad, de comunión, de celebración, de 
anuncio, testimonio y evangelización, de servicio a 

los necesitados y de transformación del mundo.

El Año Santo se prolongará hasta el 6 de enero 
de 2026, aunque en las diócesis se clausurará 
el próximo 28 de diciembre. A lo largo de este 
Jubileo, serán numerosos los actos programa-
dos. A nivel diocesano se proyecta un gesto 
económico y de sensibilización contra la trata 
de seres humanos, exposiciones, conciertos, 
conferencias y celebraciones litúrgicas. 

El arzobispo encabezó la procesión de la Facultad de Teología a la Catedral.



«La trata de seres humanos 
es la esclavitud moderna 
de nuestro siglo XXI»

¿Cuál ha sido la motivación para elegir como tema de tesis docto-
ral la trata de seres humanos?
El primer caso que tuve en el despacho de abogados en el que realicé 
mis prácticas del grado en Derecho fue sobre trata de seres huma-
nos; fue un caso que me impactó mucho. La víctima era una mujer 
de origen rumano que fue captada por un miembro que pertenecía a 
una red criminal. Mediante engaño, haciéndola creer que iba a venir 
a España para trabajar como camarera, consiguieron que viniese a 
nuestro país, y, una vez aquí, pretendían explotarla sexualmente en 
contra de su voluntad. De hecho, el captador pretendía venderla para 
estos fines por 3.000 euros a una organización criminal de Madrid. 

¿Cómo es posible que en un mundo civilizado exista a día de hoy 
la trata de seres humanos?
Es resultado de una mezcla aterradora: la maldad humana unida al 
ánimo de lucro. Este fenómeno delictivo mueve millones de euros. Se 
le considera el tercer negocio ilícito más lucrativo por detrás del 
tráfico de drogas y el tráfico de armas. Los tratantes ven la situación 
de vulnerabilidad de las víctimas como una oportunidad para 
explotarlas y sacar beneficios económicos. Precisamente, la extrema 
situación de vulnerabilidad de las víctimas es lo que hace que sea 
relativamente sencillo engañarlas, amenazarlas y explotarlas.

¿Es la mujer la más perjudicada por este fenómeno criminal? 
Por norma general, sí: las mujeres y las niñas son las principales 
víctimas de este fenómeno. No obstante, dependiendo de a qué 
finalidad de la trata de seres humanos nos refiramos, esto podría 
cambiar. Por ejemplo, en la trata con fines de explotación laboral 
actualmente el perfil de víctima más común es el hombre. Las 
mujeres y las niñas suelen ser habitualmente las principales víctimas 
de la trata con fines de explotación sexual, los matrimonios forzados, 
la explotación de la maternidad subrogada… 

La trata con fines de mendicidad está actualmente en nuestras 
calles, incluso aquí, en Burgos, ¿en qué consiste? 
La víctima suele tener alguna discapacidad física visible y suele ser 
una persona migrante en situación de extrema vulnerabilidad. Y sí, la 

mayor parte de la mendicidad que vemos habitualmente en 
nuestras calles probablemente esté vinculada con la trata. Básica-
mente, a estas personas se las fuerza a pedir dinero en las calles. 
Posteriormente, la organización criminal recoge las donaciones que 
han recibido, apropiándose de ellas. En ocasiones, no se suministra 
suficiente alimentación a la víctima; dependiendo de casos, se la 
obliga a estar alrededor de 14 horas en la calle pidiendo dinero, 
pese a las condiciones climáticas adversas o extremas. 

¿Como sociedad, ¿cómo se está combatiendo la trata de seres 
humanos? 
Quienes luchan en primera línea son la Policía Nacional y la Guardia 
Civil. La Policía Nacional consta de una Unidad Central de Inmigra-
ción Ilegal y Falsedades Documentales a través de la cual tratan de 
identificar a posibles víctimas para denunciar la explotación y 
desarticular a las organizaciones criminales. En la misma línea, 
numerosas organizaciones sin ánimo de lucro asisten a las víctimas 
de trata, empoderándolas a denunciar, ofreciéndoles asistencia 
psicológica y demás. No obstante, toda la ayuda para luchar contra 
esta lacra es poca. Creo que todos podemos aportar nuestro granito 
de arena. Por ejemplo, ofreciéndonos como voluntarios a alguna de 
estas asociaciones o insistiendo a la empresa en la que cada uno 
trabaje la realización de alguna donación para las víctimas, etc. 

¿De qué manera la Iglesia puede echar una mano en la lucha 
contra la trata de seres humanos?
La Iglesia ya está ayudando. Entidades cristianas como Justicia y 
Paz pertenecen a la «Red Tejiendo Redes contra la Trata», donde se 
impulsa la sensibilización, se ofrece información y recursos educati-
vos, y se promueve el acompañamiento a las víctimas. Asimismo, 
las Adoratrices ofrecen asistencia especializada a las mujeres y 
niñas víctimas de trata con fines de explotación sexual. Sería 
interesante que reforzase sus lazos con estas entidades, publicite 
su labor para fomentar que se unan voluntarios, concienciar sobre 
este fenómeno e invitar a que denuncien si conocen algún caso. 
También podrían establecerse grupos dirigidos a la asistencia de 
víctimas de trata, la concienciación y sensibilización.
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TESTIMONIO VIVO / Paco Peñacoba

María Isabel Merino Díaz nació en Burgos en 2001 y vivió 
temporalmente en Cádiz por motivos familiares. Realizó su 
primera comunión en la parroquia del Hermano San Rafael, 
aunque también ha pertenecido a la parroquia de Nuestra 
Señora de Fátima, en la que ha realizado diversas actividades 
pastorales. Estudió el bachillerato Internacional en el IES 
Cardenal López de Mendoza; el grado en Derecho en la 
Universidad de Burgos; y el máster interuniversitario de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo de las 
Universidades de Salamanca, Valladolid, León y Burgos. 
La Cooperación Internacional para el Desarrollo pretende 
ayudar a los países en vías de desarrollo en sus economías y 
ayudar a las comunidades y colectivos más vulnerables. 
Actualmente, se encuentra iniciando el doctorado en Derecho 
de la Universidad de Valladolid con una tesis doctoral sobre el 
delito de trata de seres humanos.
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Roma ha acogido la primera de las 

35 citas jubilares propuestas por 

la Santa Sede, dedicada a los 

profesionales de los medios de 

comunicación. Los periodistas y 

profesionales de los medios de 

comunicación han sido los prime-

ros convocados a una cita jubilar 

en Roma. Coincidiendo con la 

fiesta de su patrono, san Francis-

co de Sales, la Urbe se ha llenado 

de periodistas llegados de los 

cinco continentes.

La Asamblea de Delegados de 

Medios de Comunicación Social 

de la Conferencia Episcopal Espa-

ñola (CEE) se ha organizado de 

modo excepcional en Roma para 

que los responsables de la comu-

nicación diocesana puedan parti-

cipar en el jubileo de forma 

conjunta. Allí, han coincidido, 

además, con los alumnos del 

Máster COPE de Radio que, cada 

año, realizan un viaje por estas 

fechas a Roma, y también con 

una delegación de la Unión Católi-

ca de Informadores y Periodistas 

de España (UCIP-E).

La Asamblea comenzó con un 

encuentro en la Sala Stampa de la 

Santa Sede, el modelo por antono-

masia de la comunicación eclesial. 

Su director, Matteo Bruni, recibió 

a los tres grupos mencionados en 

un coloquio en el que pudieron 

preguntarle por los retos de comu-

nicar la actividad del papa Fran-

cisco y de la Iglesia. Entre las 

cuestiones más destacadas, 

preguntas sobre las fake news y 

cómo combatirlas desde una 

oficina de prensa o el papel de las 

redes sociales en la comunicación 

de una institución como la Iglesia.

El plato fuerte del viaje fue la 

audiencia jubilar con el Papa. 

Tras peregrinar desde Santa 

María de Montserrat de los Espa-

ñoles a la basílica de San Pedro, y 

cruzar el umbral de la Puerta 

Santa abierta por Francisco el 

pasado 24 de diciembre, llegó el 

momento de escuchar al Papa.

Después de un inspirador diálogo 

entre María Ressa y Colum 

McCann, y la actuación musical 

del maestro Uto Ughi, llegó la 

esperada presencia de Francisco, 

que fue recibido con un atronador 

aplauso. Aunque el Papa, visible-

mente cansado tras una mañana 

en la que había tenido otros siete 

encuentros previos, decidió dar su 

discurso por leído y dedicar unas 

breves palabras improvisadas a 

los cerca de cinco mil periodistas 

presentes en el aula Pablo VI. 

Francisco habló de cómo la comu-

nicación «construye la sociedad, 

construye la Iglesia, hace que 

todos vayan adelante, siempre 

que sea verdadera».

El broche de oro a la peregrina-

ción llegó el domingo, con la parti-

cipación de los peregrinos en la 

misa del domingo de la Palabra de 

Dios, presidida por el papa Fran-

cisco, y el posterior rezo del ánge-

lus en la plaza de San Pedro.

Sin duda, una oportunidad para 

compartir experiencias profesio-

nales entre diferentes generacio-

nes de periodistas y comunicado-

res con una misma fe y en el 

marco incomparable del jubileo 

universal Peregrinos de esperanza.

Peregrinos 
de esperanza

QUE BUSCAN 
LA VERDAD


